



EL JEFE CASTRENSE AFIRMO QUE "NUNCA MÁS A LOS SECTORES QUE NOS INCITARON Y AVALARON OFICIALMENTE NUESTRO ACTUAR EN LA CRISIS QUE PROVOCARON

Cheyre critica por primera vez a los que avalaron el golpe militar de 1973

► El comandante en jefe continuó ayer con su estrategia para pedir a las autoridades que cierren los temas pendientes de derechos humanos. "Pido que se asuma globalmente una solución para que el Ejército no siga como prisionero del pasado y mitigue el dolor que tienen quienes, culpables o inocentes, asumen su responsabilidad ante la ley", señaló.



EL COMANDANTE EN JEFE DEL EJÉRCITO, Juan Emilio Cheyre, quien se encuentra de visita inspectiva en los regimientos del norte del país, llamó a las autoridades a cerrar el tema de los derechos humanos.



5 2 6 8

Por primera vez desde el 11 de septiembre de 1973 un comandante en jefe del Ejército critica públicamente a quienes avalaron el golpe militar. "Nunca más una clase política que fue incapaz de controlar la crisis que culminó en septiembre de 1973. Nunca más a los sectores que nos incitaron y avalaron oficialmente nuestro actuar en la crisis que provocaron. Nunca más excesos, crímenes, violencia y terrorismo. Nunca más un sector ausente y espectador pasivo. En fin, nunca más una sociedad chilena dividida", sentenció ayer el general Juan Emilio Cheyrel, durante una visita inspectiva al Regimiento Topater de Calama.

La novedad de sus declaraciones es que arremete contra toda la clase política de la época, pero especialmente contra los contrarios al gobierno de Salvador Allende.

Las fuertes palabras del jefe del Ejército no fueron casuales, sino que obedecen a un plan que busca cerrar los temas pendientes en materia de derechos humanos con motivo de los 30 años del 11 de septiembre, que la rama castrense viene elaborando desde hace varios meses. Parte de esta estrategia fueron las declaraciones que Cheyrel realizó el jueves en Antofagasta, donde llamó a las autoridades a lograr la reconciliación entre los chilenos y manifestó su solidaridad con el dolor de las familias de las víctimas y de los militares procesados.

Las declaraciones del jefe castrense incluyeron también una fuerte autocritica por los crímenes cometidos durante el régimen militar, mea culpa que ya había sido realizado en la carta publicada por La Tercera en enero pasado. Esa vez, dijo que "dichos atropellos a los derechos humanos no tienen justificación". Ayer añadió que "estamos construyendo el

Ejército del siglo XXI. Junto a ello, hemos dado pruebas que nuestro proceso se ha comprometido a nunca más violaciones a los derechos humanos".

En la misiva de enero, Cheyrel ya había dado un paso importante al señalar que su institución no es heredera del gobierno de Augusto Pinochet. En esa oportunidad también apuntó a la derecha indicando que la defensa del régimen militar "compete a otras personas o entidades".

El análisis del Ejército es que la institución es la única que aún debe cargar con el tema de los DD.HH, pese a haber realizado gestos como el acuerdo suscrito en la mesa de diálogo.

Cierre de casos

Cuando el general Cheyrel asumió el mando del Ejército en marzo de 2002, tenía por objetivo enfocar su gestión a las tareas netamente profesionales de la rama castrense y abocarse al proceso de modernización, bajo la premisa que los DD.HH. fue un tema zanjado durante el mandato del general Ricardo Izurieta.

Sin embargo, Cheyrel debió enfrentar un masivo procesamiento de militares en retiro. Por eso ha insistido en la necesidad de agilizar las causas de derechos humanos y ha propuesto definir un "horizonte temporal" o plazo para que se cierren las causas.

En los últimos días también se ha mostrado crítico a la figura del secuestro calificado, que al ser un delito de carácter permanente hace que se mantengan abiertas las investigaciones judiciales por casos de detenidos desaparecidos, sin que se les aplique la Ley de Amnistía.

Durante su intervención de ayer el general volvió a pedir que se resuelva la situación de los procesados. "Pido que se asuma globalmente la solución para que este Ejército no siga como prisionero del pasado y mitigue el dolor que tienen quienes, culpables o inocentes, asumen su responsabilidad ante la ley y la justicia, pero tienen derecho a vivir la vida de hoy en una sociedad reconciliada".

El general respalda sus demandas en los gestos que ha hecho el Ejército para la reconciliación, los que han posicionado su figura ante la opinión pública (ver recuadro).



HA ENFRENTADO EL TEMA DE LOS DD.HH.

Los gestos del general

► **Mesa de diálogo:** El general Juan Emilio Cheyre respalda la mesa de diálogo y apoya a su antecesor, Ricardo Izurieta, quien reconoce las violaciones a los derechos humanos bajo el régimen militar.

► **Visita a Pinochet a Los Boldos:** (05.01.2002) Dos días antes de que el juez Juan Guzmán interrogara a Augusto Pinochet, como paso previo para procesarlo en el caso Caravana de la Muerte, Cheyre, como jefe del Estado Mayor, acompañó a Izurieta a una reunión con el desaforado senador en su casa de Los Boldos. Ambos le dicen que el Ejército no lo apoyará si se niega a recibir al juez.

► **Cambio de mando:** (10.03.2002). El Ejército inicia la era del general Cheyre con una imagen renovada. Al cambio de mando asisten familiares de los asesinados comandantes en jefe René Schneider y Carlos Prats. El Presidente Lagos interpretó este hecho como un signo de que el Ejército y la sociedad chilena "están mirando más hacia adelante que hacia atrás".

► **Invitación a familia Prats:** (30.09.2002) El Ejército organizó una misa en memoria del general Carlos Prats, quien fue asesinado por la Dina en 1974 y a quien la institución no le había rendido un homenaje desde entonces.

► **Fallo Tucapel Jiménez:** (06.08.2002). El comandante en jefe del Ejército valoró el fallo de primera instancia que el ministro Sergio Muñoz dictó en el homicidio del sindicalista Tucapel Jiménez, no obstante las penas asignadas a 12 oficiales. Aquí, expresó, lo que importa son "las responsabilidades individuales".

► **Carta:** (05.01.2003) A 30 años del golpe de 1973, Cheyre toma distancia del régimen militar. "Los atropellos a los derechos humanos no tienen justificación", dice.

► **Colaboración con la justicia:** Cheyre ha manifestado que su institución colabora con la justicia, incluso ha declarado personalmente en el caso Caravana de la Muerte.

EN 1995, JEFE DEL EJERCITO ARGENTINO OFRECIO DISCULPAS POR "HORRORES" COMETIDOS POR LA DICTADURA

El ejemplo de Martín Balza en Argentina

La autocrítica efectuada ayer por el general Cheyre respecto de los excesos cometidos por la institución bajo el régimen militar y el compromiso en cuanto a que "nunca más" se cometerán más abusos, tienen un símil en el *mea culpa* que efectuó el 25 de abril de 1995 el entonces jefe del Ejército argentino, Martín Balza, quien ofreció disculpas por los "horrores" cometidos bajo la dictadura (1976-1983). "Yo asumo nuestra parte de responsabilidad en los errores (...) Sólo puedo ofrecerles el firme compromiso de que no repetiremos los

errores del pasado", dijo el uniformado transandino en un discurso televisado que rompió el silencio que el Ejército guardó por casi dos décadas sobre la conocida "guerra sucia".

Además, el *mea culpa* de Balza incluyó -al igual que la intervención de Cheyre- una crítica a los sectores políticos que permitieron que las ramas castrenses cometieran abusos: "Las Fuerzas Armadas (...) con anuencia de muchos, tomaron el poder, una vez más, abandonando el camino de la legalidad constitucional".